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參政議政
特區政

府正在就
將 於 10

月發表的新一份施政報告進行公
眾諮詢。在第二場地區諮詢會，
行政長官李家超率領21名司局級
官員出席，約 120 位市民參與諮
詢會。歷時兩小時的諮詢會中，
超過80人次獲得發言機會，就香
港如何拼經濟謀發展、惠民生添
幸福，在土地房屋、醫療教育、
社會福利等方面提出具體意見。
李家超認真聽取市民意見，又輪
流參與四場小組討論，與市民直
接交流。李家超特首表示，非常
重視地區諮詢會，來自地區的細
節能讓政府 「解鎖」問題，市民
的意見亦非常有啟發性。 「香港正需要更多
參與者、創業者、經營者，與政府一起共同
創新求變，共同提出新想法，在各領域推進
落實。」問題是時代的聲音，解決好人民最
關心最直接最現實的利益問題，是民有所
盼、政有所為的必然要求，也是政府施政的
努力方向。特首和管治團隊問計於民，正是
凝聚改變力量的好機會，政府要更多走入基
層、傾聽民意、高效互動，壯大社會各界參
與者、創業者、經營者的隊伍，開創拼經濟
謀發展惠民生的全新局面。

即時取締劣質劏房
劏房問題是不少基層市民最關心的問題，

李家超在諮詢會後接受傳媒訪問時表示，在
看完報告和與解決劏房問題工作組成員討論
後，他提出了新建議以供成員參考，冀不止
是目前解決劣質居住環境問題，而且長遠可
以真真正正處理整個問題。就此，他期望工
作組一個月之內再次提交更完善的工作報
告。 「在諮詢期間有關劏房的不同意見，肯
定都會納入考慮。我會在施政報告交代整個
處理劏房的做法。」李家超強調，自己非常
關注劏房問題，希望長遠可以真真正正地解
決劏房，而不單是解決目前的劣質居住環
境。他會將諮詢期內關於劏房的所有意見納
入考慮，在新一份施政報告中向市民交代整
個處理劏房的做法。

香港約有10.8萬個劏房，住戶數量約22萬
人。據社區組織協會估算，全港約三成、即
3萬多個劏房單位不符合最低標準，屬於應
被取締的 「劣質劏房」。但值得留意，這3
萬多個劏房單位雖然 「劣質」，卻正在容納

約7萬居民。劏房租管實施已逾兩年，當局
至今只收到2.7萬個租賃通知書(AR2)，佔劏
房整體數量四分一。換句話說有7萬多劏房
業主沒有提交租賃通知，不少劏房仍處於
「無王管」狀況，這是實在難以接受。解決

劣質劏房問題刻不容緩，作為過渡性安排，
建議當局確立一個評分制度，舉凡劏房遇到
不符最低標準的項目，就需要即時取締。

開創拼經濟新局
對於創科發展，李家超形容這是 「競爭的

遊戲」，政府的目標是 「沒有最好，只有更
好」，會繼續努力做好資金配套，更重要是
業界的共同參與，強化香港的創科優勢，做
好創科方面的教育工作，相信會事半功倍。
香港具備發展全球科創中心的優勢和基礎。
香港五所名校全部躋身2022年QS大學排行
榜前 70 名，擁有 16 個國家重點實驗室，國
家兩院院士逾40人，6個國家工程技術研究
中心香港分中心，基礎科研實力雄厚。但
是，在科創發展的路上，更重要的是技術的
商品化、市場化，以及整體的市場生態，而
在這些層面，香港現時仍須努力。

有不少市民關注香港整體經濟發展動能，
特首李家超回應指，香港整體經濟勢頭是正
面且會持續的，第二季 GDP 約有 3%的增
幅。 「我們明白一些行業面對挑戰，畢竟香
港正經歷轉型期，一些行業面對更替期，哪
一個行業或公司有特別困難，政府會盡量幫
助，也會推出許多優惠措施，包括國家的惠
港政策，經濟動力應該可以持續。」

展望未來，訪港旅遊業和私人消費將繼續
支持今年餘下時間的經濟增長。私人消費方

面，住戶收入持續改善，以及
包括 「香港夜繽紛」等多項政
府支援措施應提供支持。中央
政府的多項惠港措施，以及特
區政府大力推動盛事經濟及支
持本地零售業發展，應對業界
有幫助。

特區政府正積極推動 「盛事
經濟」，除了吸引國際活動選
址香港舉行，亦透過由香港貿
發局舉辦的大型國際展覽和會
議，帶動香港貿易發展，向市
場推廣香港優勢和競爭力。香
港素有亞洲國際都會、盛事之
都的美譽。不同類型的盛事和
精彩活動充分展示香港作為盛
事之都的活力和吸引力，並為

香港帶來龐大經濟效益。粗略估算，每150
萬名遊客可為香港帶來約0.1個百分點的本
地生產總值增長。特區政府會繼續與社會各
界攜手，推動和吸引更多國際盛事在香港舉
行，展現香港盛事之都的魅力，促進盛事經
濟，鞏固香港的國際城市地位。

據研究測算，綜合考慮大熊貓保護區的生
態服務收益和大熊貓帶來的旅遊文化價值，
「熊貓經濟」在全球範圍內年收益可達69億

美元，為大熊貓保育成本的27倍。發展 「熊
貓經濟」是提升香港旅遊吸引力的有效途
徑，亦是促進文化交流、增強城市國際影響
力的重要舉措。熊貓經濟有很多招數可以
做，香港能把文創與旅遊結合打造 「港風」
熊貓，讓當地文化與香港熊貓一同 「走出園
區、走出國際」。

特首李家超分享其在諮詢期間的體會：第
一，很多意見都圍繞着他在諮詢初期提出的
三方面重點，即全力發展經濟，聚焦改善民
生；強化自身優勢，發掘新增長點；以及把
握國家國際雙機遇，搭上國家發展快車。第
二，市民提出不同意見和要求的同時，亦有
說出一些鼓勵政府的話語，認同政府的工作
成果，這使他很鼓舞，更增加了他的信念，
就是只要政府施政以人民為中心，就會獲得
市民認同。第三，大家都很熱愛香港，在發
言中都流露出對香港的熱誠和期盼，亦對香
港有信心，都很希望為香港發展出謀獻策。
特首李家超說： 「現時是全力拼經濟、謀發
展、改善民生的最佳時機。香港正需要更多
參與者、創業者、經營者，與政府一起共同
創新求變，共同提出新想法，在各領域推進
落實。」

1776年7月4日，美國獨立時，只有13個州。美國用183年時間，到
1959年，增至50個州。期間，1793年，英法戰爭爆發。華盛頓總統提
出 「中立主義」口號，即：對英法戰爭，美國嚴守中立。1796年9月
19日，華盛頓發表《告別演說》稱，美國發展對外關係時，要擴大商
業聯繫，減少政治聯繫，避免與任何國家建立永久性政治同盟。華盛
頓《告別演說》，被認為美國對外戰略的 「孤立主義」標誌。其實，
那是華盛頓審時度勢，為維護美國國家利益而提出的僅適用一時的對

外方針，是美國向外不斷擴張的
最初階段的插曲。

「孤立主義」會回歸？
肩負上帝使命的盎格魯—撒克

遜人，在北美土地上創建 「山頂
之城」，從建立美利堅合眾國那
天起，就自以為不同於地球上其
他民族、種族和國家的人民，標
榜 「美國例外主義」。從華盛頓
以降， 「門羅主義」和 「羅斯福
推論」引領美國在拉丁美洲擴
張； 「威爾遜主義」為美國建立
全球霸權提供指導； 「杜魯門主
義」開啟二次大戰後 美國與蘇
聯之間 「冷戰」。在一次和二次
大戰的初期，美國皆實施 「坐山
觀虎」方針，讓美國以較小代價
謀取較大利益。二百多年來，美

國不斷向外推移其戰略前沿，為自己爭取到了顯然勝過
全球其他重要國家的國家安全環境。在核武器和洲際導
彈問世前，美國本土是絕對安全的。試問：哪一位白宮
主人有必要向所謂 「孤立主義」傾斜，遑論向 「孤立主
義」回歸？

然而，最近，美國政界和戰略學術界出現彷佛是
「孤立主義」的主張。例如，美國耶魯大學教授、摩

根士丹利亞洲區前主席斯羅奇，2024 年 8 月 20 日在
《南華早報》發表《賀錦麗可能成為美中關係的下一
位 尼 克 遜 》 (Kamala Harris could be the next Richard
Nixon on US-China relations)。曾任列根總統特別助
理、現任美國智庫 「卡托研究所」高級研究員道格班
多(Doug Bandow)，2024 年 8 月 8 日在《保守美國人》
(The American Conservative)評論網站，發表《美國最新
國防報告漏了重點》(The New National Defense Re-
port Misses the Point)。羅奇認為，賀錦麗如果當選美
國下屆總統，則應借助副總統沃爾茲與中國曾有的聯
繫來改善美中關係。道格班多更明確表示，數十年
來，美國都是最安全的大國，以為中國、俄羅斯、伊
朗、朝鮮等對美國構成威脅， 「是無稽之談」、 「台
灣不值得美國開戰」。相比較，前者要求調整特朗普
到拜登不斷加強加快遏制中國的戰略，算不上典型的
「孤立主義」；後者可視之為 「孤立主義」主張。儘

管上述觀點不是也不可能是美國政界和戰略學術界的
主流，但是，屬於美國政界和戰略學術界主流的人
士，站出來表示反對。

必須堅持美國領導？
曾先後出任小布殊總統國家安全事務助理和國務卿的賴斯，

2024 年 3 月 16 日在美國史丹福大學國際安全與合作中心的
「2024年德雷爾講座（Drell Lecture 2024）」發表題為《美國

爭取什麼？》（What Does America Stand For?）的演講，表示
二戰後美國所建立的國際體系包括三要素：一、由國際貨幣基
金組織（IMF）、世界銀行等構成的多贏的國際經濟體系；
二、以北約為代表的國際軍事安全體系；三、基於民主的和平
（democratic peace）。賴斯認為，美國建立和維護的國際體系
正遭受挑戰，美國不能置身事外，而是必須堅持領導。因為攸
關美國利益。她提出一個命題： 「美國國家DNA(American na-
tional DNA)」—— 美 國 領 導 世 界 70 年 培 養 了 「美 國 國 家
DNA」，即美國必須領導世界。

接着，她在《外交》(Foreign Affairs)2024年9月/10月號(該刊
網站2024年8月20日上載)發表《孤立主義的危險》(The Perils
of Isolationism)，稱 「世界仍需要美國，美國仍需要世界(The
World Still Needs America-and America Still Needs the
World)」 。 她 重 申 ： 「美 國 的 基 因 組 中 仍 有 許 多 霸 權 的
DNA(great-power DNA is still very much in the American ge-
nome)」。賴斯稱，當前美國存在着相互矛盾的兩種觀點，其
一，稱美國已做得夠多，另一，稱美國仍需負責解決全球問
題。她認為，美國總統可以聽任何一種觀點，但是必須反對
「孤立主義」，堅持美國領導世界。
我估計，美國唯有陷入四面楚歌，才可能開始改變稱霸心

態。

對施政報告的盼望
全國政協委員、香港島各界聯合會會長 周厚立

孤立主義乃美國對外擴張插曲
周八駿

周八駿周八駿

鑪峰遠眺

特首李家超聽取 「解決劏房問題小組」 匯報調研結果報告。
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第一节 重要提示

1.1 本半年度报告摘要来自半年度报告全文，为全面了解本公司的经营成果、
财务状况及未来发展规划，投资者应当到 www.sse.com.cn 网站仔细阅读半年度
报告全文。

1.2 本公司董事会、监事会及董事、监事、高级管理人员保证半年度报告内
容的真实性、准确性、完整性，不存在虚假记载、误导性陈述或重大遗漏，并
承担个别和连带的法律责任。

1.3 公司全体董事出席董事会会议。
1.4 本半年度报告未经审计。
1.5 董事会决议通过的本报告期利润分配预案或公积金转增股本预案
报告期公司不进行利润分配和公积金转增股本。

第二节 公司基本情况
2.1 公司简介

公司股票简况

股票种类 股票上市交易所 股票简称 股票代码 变更前股票简称

A 股 上海证券交易所 黄山旅游 600054 /

B 股 上海证券交易所 黄山 B 股 900942 /

联系人和联系方式 董事会秘书 证券事务代表

姓名 丁  维 黄嘉平

电话 0559-2586698 0559-2586678

办公地址 安徽省黄山市屯溪区天都大道 5 号 安徽省黄山市屯溪区天都大道 5 号

电子信箱 hslydw@126.com hstd56@126.com

2.2 主要财务数据
单位：元  币种：人民币

本报告期末 上年度末
本报告期末比上年度末增减

(%)

总资产 5,563,927,623.28 5,654,288,820.01 -1.60

归属於上市公司股东的净资产 4,461,002,593.90 4,486,489,092.52 -0.57

本报告期 上年同期
本报告期比上年同期增减

(%)
营业收入 834,071,695.56 837,333,619.82 -0.39

归属於上市公司股东的净利润 131,657,204.34 199,793,680.75 -34.10
归属於上市公司股东的扣除非
经常性损益的净利润

124,546,107.46 201,434,308.59 -38.17

经营活动产生的现金流量净额 176,231,632.26 343,197,497.81 -48.65

加权平均净资产收益率（%） 2.94 4.78 减少 1.84 个百分点

基本每股收益（元／股） 0.1805 0.2739 -34.10

稀释每股收益（元／股） 0.1805 0.2739 -34.10

2.3 前 10 名股东持股情况表
单位 : 股

截至报告期末股东总数（户） 52,347

截至报告期末表决权恢复的优先股股东总数（户） 0

前 10 名股东持股情况

股东名称 股东性质
持股比
例 (%)

持股
数量

持有有限
售条件的
股份数量

质押、标记或
冻结的股份

数量
黄山旅游集团有限公司 国有法人 40.66 296,595,750 0 无 　

辽宁方大集团实业有限公司
境内非国有
法人

0.73 5,350,309 0 未知 　

中国银行股份有限公司－富国中证
旅游主题交易型开放式指数证券投
资基金

其他 0.72 5,233,400 0 未知 　

王建成 境内自然人 0.56 4,075,000 0 未知 　

VANGUARD EMERGING 
MARKETS STOCK INDEX FUND

其他 0.54 3,902,803 0 未知 　

中国工商银行股份有限公司－华安
媒体互联网混合型证券投资基金

其他 0.50 3,647,100 0 未知 　

VANGUARD TOTAL 
INTERNATIONAL STOCK INDEX 
FUND

其他 0.44 3,230,688 0 未知 　

GUOTAI JUNAN SECURITIES
（HONG KONG） LIMITED

其他 0.42 3,058,396 0 未知 　

中国工商银行－融通动力先锋混合
型证券投资基金

其他 0.39 2,836,100 0 未知 　

香港中央结算有限公司 其他 0.37 2,698,367 0 未知 　

上述股东关联关系或一致行动的说明

上述股东中，黄山旅游集团有限公司与其余
股东之间不存在关联关系或一致行动的情况。
公司未知其余股东之间是否存在关联关系或
一致行动的情况。

表决权恢复的优先股股东及持股数量的说明 /

2.4 截至报告期末的优先股股东总数、前 10 名优先股股东情况表
 □适用 √不适用 
2.5 控股股东或实际控制人变更情况
 □适用 √不适用 
2.6 在半年度报告批准报出日存续的债券情况
 □适用 √不适用 

第三节 重要事项
公司应当根据重要性原则，说明报告期内公司经营情况的重大变化，以及报

告期内发生的对公司经营情况有重大影响和预计未来会有重大影响的事项
 □适用 √不适用 
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黄山旅游发展股份有限公司
第九届董事会第三次会议决议公告

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述
或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。

黄山旅游发展股份有限公司（以下简称“公司”）第九届董事会第三次会议
通知於 2024 年 8 月 18 日以书面送达、传真或者电子邮件等方式发出，会议於
2024 年 8 月 28 日以通讯表决方式召开。本次会议应出席董事 9 名，实际出席
董事 9 名。本次会议由公司董事长章德辉先生召集并主持。本次会议的召开符
合《公司法》和《公司章程》的有关规定。本次会议审议情况如下：

一、审议通过了《公司 2024 年半年度报告及其摘要》；
表决结果：同意 9 票，反对 0 票，弃权 0 票。
报告及其摘要全文详见上海证券交易所网站（www.sse.com.cn）。
二、审议通过了《公司 2024 年半年度募集资金存放与实际使用情况专项报告》；

表决结果：同意 9 票，反对 0 票，弃权 0 票。
报告全文详见上海证券交易所网站（www.sse.com.cn）。
特此公告。

黄山旅游发展股份有限公司董事会
2024 年 8月 29 日
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黄山旅游发展股份有限公司
第九届监事会第二次会议决议公告

本公司监事会及全体监事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述
或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。

黄山旅游发展股份有限公司（以下简称“公司”）第九届监事会第二次会议
通知於 2024 年 8 月 18 日以书面送达、传真或者电子邮件等方式发出，会议於
2024 年 8 月 28 日以通讯表决方式召开。本次会议应出席监事 3 名，实际出席
监事 3 名。本次会议由公司监事会主席方卫东先生召集并主持。本次会议的召
开符合《公司法》和《公司章程》的有关规定。本次会议审议情况如下：

一、审议通过了《公司 2024 年半年度报告及其摘要》；
表决结果：同意 3 票，反对 0 票，弃权 0 票。
监事会认为：公司 2024 年半年度报告的内容和格式符合中国证监会及上海

证券交易所的各项规定，所包含的信息能够从各方面真实地反映出公司 2024
年半年度的经营管理和财务状况等事项；报告的编制和审议程序符合有关法律
法规、规范性文件、《公司章程》和公司内部管理制度的各项规定；监事会未
发现参与半年报编制和审议的人员有违反保密规定的行为。同意公司 2024 年
半年度报告及其摘要。

报告及其摘要全文详见上海证券交易所网站（www.sse.com.cn）。
二、审议通过了《公司 2024 年半年度募集资金存放与实际使用情况专项报

告》。
表决结果：同意 3 票，反对 0 票，弃权 0 票。
报告全文详见上海证券交易所网站（www.sse.com.cn）。
特此公告。

黄山旅游发展股份有限公司监事会
2024 年 8月 29 日

時時時評評評

持
續
推
動
跨
境
醫
療
協
作

香港商報評論員 林松年

特區政府昨公布，位於廣州市南
沙區的中山大學附屬第一醫院南沙
院區和位於東莞巿的東莞東華醫
院，將由9月6日起開展 「長者醫療

券大灣區試點計劃」，令大灣區內可使
用香港長者醫療券的服務點增至9個。這一

惠民政策由提出至今不斷深化，大大便利了在內地求
醫的香港長者，但其意義不限於此，實際上還充分證
明推動兩地跨境醫療協作是走對了路，值得一直走下
去，從而惠及更多民眾。

根據政府統計處數據，截至2022年中，約有近53
萬名香港居民通常逗留在廣東省，其中65歲或以上
人士約8.9萬人，佔總數約17%。過往，部分在內地
生活的香港長者一旦患病，多選擇返港求醫，時間、
精力等成本消耗巨大。唯近年內地醫療服務發展一日
千里，兩地融通加上當地醫療費用相對低廉，長者返
港求醫的需求有所減低。本屆特區政府清楚看到這個
新形勢，遂於去年《施政報告》中提出推行 「長者醫
療券大灣區試點計劃」。

目前，已有 7 間大灣區內地城市的醫療機構參加
「試點計劃」，合資格香港長者可使用醫療券支付相

關醫療費用。至於新近納入 「試點計劃」的兩家醫
院，它們提供的醫療護理服務林林總總，例如東華醫
院提供從內科、外科直至骨科、臨床心理科共14個
指定科室的門診醫療護理服務。從所提供的服務種類
和範圍來看，這些醫院和香港同類醫院相比可謂毫不
遜色，而且納入試點計劃的醫院，通常也是內地口碑
較高的三甲醫院，醫療水平、服務質素均有保證，所
以對在內地生活的香港長者而言，就近就醫不失為一
個理想選擇。

兩地在深化跨境醫療協作方面取得新的進展，可喜
可賀，但未來尚有持續優化的空間。比如目前一個主
要不足，就是兩地醫療紀錄還沒全面互聯互通。今年
7 月起，港大深圳醫院試行醫健通流動應用程式的
「跨境健康紀錄」和 「個人資料夾」新功能，方便香

港市民跨境攜帶和使用電子健康紀錄到港大深圳醫院
求診；自 9 月 6 日起，上述兩項功能將會擴至參與
「試點計劃」的另外兩家醫院，將會大大便利內地港

人。但換個角度來看，兩項新功能覆蓋的醫院數目畢
竟比較少，某程度上限制了患者的選擇。電子健康紀
錄跨境應用涉及面較多，政府須充分考量兩地在系統
技術、私隱保障、數據安全以及兩地相關法規的相容
性，惟思考可以慎重，腳步不宜過緩。

持續推動跨境醫療協作是互惠互利的：對於香港，
有利於紓緩本地醫療、安老院舍等方面的壓力；對於
內地，有利於配合 「銀髮經濟」之發展。

目前，不只長者醫療券大灣區試點計劃，還有支援
粵港澳大灣區醫院管理局病人先導計劃、廣東院舍照
顧服務計劃等等，均取得可觀成績和進展。須知善用
大灣區醫療資源，有助穿梭兩地生活及部分有意定居
大灣區的港人安居落戶，融入當地，而非單單借助內
地的醫療資源應付港人的需求。展望未來，希望兩地
跨境醫療協作可以繼續優化，包括推廣至更多內地城
市，進一步擴闊服務的適用範圍，從而更好造福兩地
民眾。


